
 
 

应用伦理学的勃兴究竟意味着什么——首届“北京应用伦理学论坛”对话
 

  

在政治、经济、文化与价值观念正经历着一个全面的现代化转型的中国社会，应用伦理学的 

勃兴究竟意味着什么？它所传递的究竟是一种什么样的信息？2004年2月27日，首届“北京应 

用伦理学论坛”在北京大学应用伦理学中心举行。与会学者主要有：中国社会科学院的甘绍平 

、余涌、杨通进，清华大学的卢风、韩立新、肖巍、雷毅，中国人民大学的肖群忠、郭清香、 

李萍、曹刚、龚群，哈尔滨工业大学的季国清，北京师范大学的刘啸霆，中共中央党校的戴木 

才、梁晓杰、刘余莉、孙向军，北京大学的吴国盛、何怀宏、陈少峰、王海明等。 

  

吴国盛：这是“北京应用伦理学论坛”的第一次活动，由我们北京大学应用伦理学中心来主 

办。应用伦理学的问题是比较前沿的，观点也很不一致，需要有一个沟通。第一讲就请甘绍平 

来讲讲“究竟什么是应用伦理学”。这是一个很重要、很基本的问题。如果这个问题都没有搞 

明白，对它没有一个基本、明晰的概念，我们讨论起问题来就没有一个共同的基础。 

甘绍平：我先作一个简要的抛砖引玉式的介绍，谈谈我对应用伦理学的看法。大家知道，应 

用伦理学是一个令人瞩目的事件，是一种不容忽视的学术存在，而且借助于伦理委员会的建构 

还成为了一种可以触摸的真实事物。尽管应用伦理学在世界范围内的勃兴，已是哲学界的一个 

无可争辩的事实，然而围绕着“应用伦理学是不是一门新的学科”这一主题，无论在国内还是 

在国外，却存在着相当激烈的争论。 

我国学者对“应用伦理学”概念的界定，也是各不相同的。赵敦华把应用伦理学视为“伦理 

学的当代形态”，这一观点常常为人们所引用。吴新文则更是认为，应用伦理学实现了对传统 

伦理学的扬弃与超越，使伦理学研究范式发生了根本转换。廖申白关注应用伦理学究竟应用什 

么的问题，指出不是简单地应用伦理学理论，而是应用其基本原则。江畅也认为应用伦理学就 

是把根本的生存理念、一般的价值原则、基本的活动准则应用于人类生活的不同方面。而余涌 

则指出如果把应用伦理学看成是既定的道德原理或准则的简单直接的应用，便根本无助于现实 

的道德难题的解决。卢风也侧重于应用伦理学研究对象的特点，指出应用伦理学研究如何用道 

德规范去分析解决现实中具体的、有争议的道德问题。陈泽环则将应用伦理学学科性质的核心 

问题界定为“应是基本价值观，还是程序方法论”这样一个问题，并认为正确的回答应是将两 

者统一起来。我赞同陈泽环的观点，即应将两者统一在一起。但我认为应用伦理学首先是一种 

程序方法论，而这种程序方法论中本已呈现出某种基本价值观。因此，这里我对应用伦理学定 

义的介绍，也包含着对陈教授论文的回应的内容。 

那么究竟什么是应用伦理学？我认为它是20世纪60年代末至70年代初才形成的一门新兴学科 

，它的任务在于分析现实社会中不同分支领域里出现的重大问题的伦理维度，为这些问题所引 

起的道德悖论的解决创造一种对话的平台，从而为赢得相应的社会共识提供伦理上的支持，同 

时也力求使道德决断在一种严密的集体性的理性决策程序中获得质量保障。应用伦理学的目的 

就在于探讨如何使道德要求通过社会整体的行为规则与行为程序得以实现。 

我们可以得出如下结论：应用伦理学是民主时代的道德理论与实践。这是因为应用伦理学的 

一个基本精神就是，任何涉及当事人的决断都应体现当事人的意志，任何复杂的伦理道德问题 

都是公开的道德交谈的对象。就此而言，应用伦理学所倡导的道德上的共识理论，可以理解为 

是民主原则向伦理学的一种推广。应用伦理学可以看成是民主时代的道德理论，它体现了民主 

原则在伦理学中的应用，是一种历史上崭新的公民社会的活动，是公民社会中的一种文化发明 

。只有将应用伦理学放在公民社会这一新的历史背景下加以审视，才有可能以更宏观的视角来 

把握应用伦理学的本质特征以及它的出现给道德哲学带来的根本性变革。 

这样，应用伦理学也就体现出一种公民时代崭新的道德观，即道德不是人们头脑中的先验存 

在，也不是圣哲们的独特规定，而是人们在为某一伦理悖论寻求解答方案的论证活动中建构出 

来的。于是，道德思辨丧失了其绝对性的特征，而变成了对不同利益进行均衡、使各方利益与 

需求得以满足的中介。道德所提供的从本质上讲不是对个体及社会的一种约束，而是一种保护 

，而这种保护性的价值导向又是建立在公民社会对共识的尊重、对人类利益的关注以及对这种 



利益的多样性和差异性的包容之基础上的。 

一、关于应用伦理学产生的背景 

吴国盛：应用伦理学是不是一个平庸时代的事？是否是“上帝死了”、“人”也死了的一个 

产物？换句话说，“圣哲的智慧已不再为人们所公认”，人们已经不再相信什么权威的东西了 

，是不是有这样的一个背景？再者，尽管是一个权威解体的时代，但另一些原则却已经得到了 

很大程度上的公认（特别是在民主时代），比如“个体自主”原则。如果没有这个个体自主原 

则的话，“民主原则”就是个空想了。所以，民主问题和甘绍平所理解的应用伦理学也是有内 

在关联的，这也是一个“背景”。甘绍平这个讲稿的后面有哈贝马斯的“交往的合理性”和“ 

商谈伦理学”这种强大的背景。他讲到，哈贝马斯本人是从事于启蒙的，我们讲他是一个“现 

代性”的重建者。他和一般的“后现代”不一样。他希望在现在这样的一个所谓“堕落的时代 

”我们还是有事可做的。上帝死了，但我们还是一样的有事情可以做。有什么事情可做呢？他 

把“交往”拿了出来。这是现代性的重建的一个很重要的步骤。这个准法规性（他强调“程序 

论证”是他的看法的最大的特征），这种程序化、商谈性，是应用伦理学的一个根本的特征。 

因此，应用伦理学可以看作是一种“准法律”，一个立法的前奏，一种准法规性的东西。 

戴木才：我觉得“应用伦理学”的产生有多种社会根据和社会背景。甘绍平是从民主时代、 

公民社会这样一个社会背景来确定应用伦理学的价值和定义的，我觉得这可以被看作是应用伦 

理学产生的一个重要的社会背景。可以这样讲，从伦理学和道德的发展过程来看，民主时代的 

道德与传统社会的道德是有本质区别的。我认为甘绍平对政治社会背景确立了一个重要的前提 

，他已经看到了民权社会与君权社会的道德的分野。这个前提是非常重要的。而民主时代（或 

者说公民社会）的道德前提就应该是对每一个人的尊重。这种尊重，不是我们泛泛而讲的对人 

的尊重，而是对每一个人的基本权利的尊重。其次，我认为，在领域分离的现代社会，传统社 

会的伦理道德学说已经解决不了现代社会的一些重大的道德悖论、伦理问题了，因此，应用伦 

理学开始了发芽、成长和发展的过程。 

二、应用伦理学是不是消解了传统伦理学？ 

吴国盛：应用伦理学是否是当代伦理学的唯一或最高的形态？按照甘绍平刚才的讲法，显然 

，我们当代是民主时代、民主社会，应用伦理学就应该是一个最基本的形态。我倒是有一种感 

觉，应用伦理学这么搞，是不是把伦理学给消解了？ 伦理学似乎首先是对“心灵”这个领域 

的一个规范、调节的问题。一旦成为一种行为了，一旦到了它可以在“公共领域”里掂量份量 

的时候，它是不是就已经奔着“法律”方面去了？那么，现在这个应用伦理学的定义是不是有 

一种“祛伦理学”的嫌疑？ 

肖群忠：我觉得吴国盛提出的这个问题是非常有意义的。应用伦理学从社会规范的角度来说 

，它促进了我们对具体的社会问题的解决。学者的研究结果提供了一些具体的、理论上的前瞻 

的依据。进一步想，当代应用伦理学，能不能从特殊价值里面引申出当代社会的普遍价值？伦 

理学的使命、现代定位是什么？归结起来，就如吴国盛说的，应用伦理学是不是当代伦理学的 

一个唯一的、基本的或者说是最高的形态？或者说，它是不是消解了伦理学？我感觉我们现在 

的伦理学研究也更多的是侧重“问题”和“主义”，而对伦理学这门知识的整合，我们中国人 

经过20多年的发展还是比较缺乏。 

刘余莉：我感觉甘绍平所介绍的应用伦理学是建立在西方新自由主义基础上的应用伦理学； 

它既不是德性论的应用伦理学，更不是中国传统伦理学意义上的应用伦理学。他把应用伦理学 

看成一种规则的设计、利益的协调，那么这显然是建立在西方自由主义基础上的一种伦理学说 

。麦金太尔在批判西方自由主义的时候就是针对这种设计来进行的。而且在他看来，各个伦理 

学派，无论道义论也好，功利主义也好，契约论伦理学也好，因为他们使用的道德概念以及使 

用这些道德概念的语境是不同的，因此他们不可能达成一种最后的妥协。那么，这种建立在新 

自由主义上的应用伦理学，就不应该作为唯一形态的应用伦理学来定义。 

何怀宏：我们同意甘绍平的基本观点。这是非常谦虚的一个定义，因为他主张“提供对话的 

平台”，最后不行就“投票解决”。但是谦虚了就会引起一个担心，这个定义是不是过于谦虚 

了？因为伦理学有它的特点，还有一般伦理学和应用伦理学的区分。像这里的平等交流的“程 

序伦理”是一般的还是特殊的？如果是“一般”的话，比如说类似于哈贝马斯的话语伦理，应 

用伦理学与一般伦理学如何区分？在应用伦理学的定义中说“程序伦理”会不会是多余的？而 

如果是特殊的“程序伦理”，特殊在哪里？会不会特殊到脱离“平等交流”？另外，甘绍平讲 



到“道德思辨丧失了其绝对性的特征，而变成了对不同利益进行均衡、使各方利益与需求得以 

满足的中介”。但有些问题如流产问题，它们最激烈的冲突不是发生在利益问题上，而是发生 

在“信念”——对生命及其权利的那些最根本的信念的问题上。这个信念有时甚至会强烈到导 

致杀死医生或者别的什么行为。这里并不是涉及到他多少“利益”的问题，除非你把“信念” 

也解释为“利益”，但是我觉得这样会不太妥当。 

雷毅：甘绍平强调应用伦理学是一门新兴学科，但所谈到的一些必须遵循的伦理规则还是传 

统的。依我的理解，你的这个应用伦理学的新颖之处就在于强调这是一种“程序”，一种“商 

讨”的规则，对程序你做了很多的论证。可是，这个程序的“正当性”在不同的境遇中是不一 

样的。比如，关于治疗性克隆的问题或者是关于安乐死的问题，不同的国家和文化背景不一样 

，制定的程序是完全不同的。那么，面对这样的一些问题的时候，应用伦理学怎么能够说是和 

传统伦理学不一样呢？ 

三、商谈程序及伦理委员会 

卢风：应用伦理学所谋求的就是通过民主协商的形式，通过一种平等对话的程序，努力达到 

一种共识。但我们的分歧还是存在的。比如说，你试图要把你的应用伦理学与政治学区别开来 

，我认为这种区别是微乎其微的；而且你的“伦理委员会”的作用与“议会”的作用也没有什 

么区别。区别不过在于你似乎想要强调伦理委员会这些人的讨论的论证性、论辩性会更强一点 

，更加审慎、更加理性。你最后还做了一个退让：达不成一个经过充分论证的结论时，最后的 

权宜之计仍然是“表决”。所以我认为，吴国盛刚才的那种担忧：伦理学不存在了，是有道理 

的。在这种情况下，伦理学家还有什么用呢？通过“表决”来达成一致意见，这是政治上的权 

宜之计。 

杨通进：甘绍平谈到了“程序中立”，其实我感觉到伦理学的程序并不是“中立”的，它实 

际上是包含了某种价值的意识。当然他提出某种“中立程序”的时候，是把后面的价值意识给 

掩盖了；这样中立就成了幌子。说到底，还是“少数服从多数”。这样，我们就要问，什么是 

“好的程序”，或者是“不好的程序”？伦理学谈论的问题所依据的是一个什么样的程序？不 

同的程序所得出的结论是不一样的。 

曹刚：接着这个“程序”问题说。有些思考，想请教一下。第一点，刚刚说到程序。谈到“ 

程序中立”的时候，我觉得有些误会甘绍平的意思。那个“中立”说的是“利益无涉”的意思 

。但程序本身也就是“程序正义”的问题值得注意。因为程序肯定会有好有差，那么我们怎样 

来设置这样的一个程序？自主原则肯定是其中的一个原则。但中立、平等、自主原则，我觉得 

都是程序制定的最主要的一些原则。第二点，我觉得吴国盛和卢风的上述发言是不是有点误会 

甘绍平的意思？甘绍平对应用伦理学研究的问题有一个界定，即就是研究“道德难题”的。而 

“道德难题”恰恰是没有现成的伦理学理论和规范的。在规范本身缺乏的情况下，才运用程序 

。实际上，程序一般来说就是一个工具，但又有其内在价值。这些问题是一些充满歧义的道德 

难题，没有一个明确的外在标准，所以我们才通过程序来达成一种共识，程序的正当性的问题 

才会提出来。 

陈少峰：我同意甘绍平对应用伦理学的看法，但是在应用伦理学的“程序”方面，这里面有 

一个很大的问题。如“转基因作物”要不要到中国来大批量的生产？它实际上关涉到我们70% 

的人提高生活水平的可能的途径。但是，伦理学家就可能觉得它将来可能有不可预见的后果， 

所以不支持；不支持，好，那国家请人去做决策的时候，很可能变成伦理学家和一些权力人士 

组成的一种新的“精英垄断”。我担心的倒不是这个社会的共识（是否有很多的人来参与）， 

而是根本就没有让很多的人来“共识”。 

甘绍平：关于“议会”和“伦理委员会”的区别，我认为是这样的：本来这个治疗性克隆的 

问题也是可以在议会中讨论的，但为什么没有，而是在议会之外再搞了一个“伦理委员会”？ 

由“召集人”来负责，他召集什么？召集伦理学家、法学家、社会学家，包括工会、妇女团体 

、宗教团体的一些代表。为什么要这么做？就是因为在议会中，议员在表达观念的时候主要是 

站在他的党派、党团的立场上，而在伦理委员会的讨论中，则是伦理理念直接的一种表达与交 

锋，这就是伦理学与政治学的区别。至于最后不得不投票表决，并且遵从多数决定的原则，那 

是因为必须有个答案。 

至于“民主程序”并不能代表结论就完全正确。但是，还有很多其它的要素来制约民主程序 

的结果。但是有一条，程序是绕不过去的。我们谁都有权坚持自己的理念，但同时又都必须遵 



守这个程序，尊重民主程序的结果。应用伦理学首先是“程序”，它涉及到的是“程序方法论 

”。至于它后面体现了一种什么样的价值理念（包括大家提出的各种概念，比如不伤害、公正 

、自主、尊严等等），那是次要的。第一条，“程序方法”，才是首位的，否则的话就无法理 

解应用伦理学。 

王海明：甘绍平讲得非常深刻。特别是他讲到，道德应该是一种“共识”，或者是一种公共 

意志的体现。这是非常对的。其实，这说的是自由的一种原则；或者说是自由社会的一种“法 

制原则”。但是，这里有一个问题，大家都“同意”的那种道德，未必就是“正义”的道德。 

道德确实是一种契约，确实应该得到每个人的同意，这一点只能说明这种道德是自由的，但是 

它未必是“正义”的，更未必是“优良”的。伦理学最关键的是要研究大家“一致同意”的那 

些道德原则中哪些原则是优良的。所以说，伦理学真正要研究的东西并不是某个规范怎么样能 

取得大家的“一致同意”。民主社会所制定的“一致同意”的规范，也可能是多数人的暴政， 

也可能是对每个人的自由和权利的一种侵犯。它极可能不是真正优良、科学、正确、正义的。 

四、环境伦理是不是应用伦理学的分支？ 

吴国盛：就我个人的片面的理解来看，我们的“环境伦理学”通常是一种“环境主义”的伦 

理学；按照甘绍平对应用伦理学的理解，它就不是一门应用伦理学。某种意义上说，环境伦理 

学是一个反“现代性”的东西。它重申一种对自然的敬畏、对古往今来圣贤大哲智慧的确认， 

它强调以个人的行为来“感化”。我以环境伦理学作为例子，只是表明可能存在着另外一种对 

应用伦理学的理解。比如说，甘绍平刚刚讲了，环境伦理学实际上是一个“代际”的问题。用 

你的“程序伦理”的思路来看，这是一个“利益均衡”的问题，而按照“环境主义伦理学”的 

眼光来看，这就不是简单的一个“代际”问题。 

韩立新：按照甘绍平对应用伦理学的规定，环境伦理学是进不去的。环境伦理学挑战的是个 

人主义、民主主义和自由主义。我可以举环境伦理的几个核心思想来说明这个观点。 

首先是自然的权利思想。这一思想的核心在于要扩大自由享有者的范围，要让自然有权利。 

这和康德有关自由享有者范围的规定是不一样的。如果我们确定了对自然界的义务，那么就等 

于限制了人自身，也就等于限制了自由。第二个是“整体主义”。环境伦理是强调“整体”的 

。大家都知道，环境伦理中有一个“伦理整体主义”的流派；而伦理整体主义，正像有人批评 

的那样，会导致“环境法西斯主义”。它破坏的是个体，否定了个人主义。另外，地球的资源 

是有限的，这就要求限制人的生殖自由和经济自由。而生殖自由和经济自由、或者说个人自主 

权恰恰是民主主义所要求的。个人拥有生殖自由和经济自由，这一自主权是整个近代的自由主 

义所保障的一个最根本的价值观念。再就是“代际伦理”问题。我认为“代际伦理”所要否定 

的恰恰是近代伦理的一个根基——“社会契约论”，因为社会契约论是共时性的。社会契约是 

活着的主体之间的契约。但是，由于代际伦理讲的是当代人对未来人的义务关系，是历时性的 

，它不可能建立在权利、义务的互惠性也即社会契约论的基础之上。例如Jonas，他之所以要 

提出责任伦理，不就是因为他不满意社会契约论吗？最后，生态马克思主义也好，社会生态主 

义也好（如果把这些也算做环境伦理学一部分的话），它们所要否定、批判的是资本主义，而 

资本主义恰恰是自由主义的经济社会形态。总之，从内容上看，环境伦理学所反对的是自由主 

义、个人主义和民主主义。我觉得从这个意义上讲，“环境伦理”肯定无法纳入你的应用伦理 

学的定义里面去。 

甘绍平：  我认为“环境伦理”理所当然属于应用伦理学的一个层面，包括那个深层的生态 

伦理的思想。这种思想也可以拿进来在交谈程序中进行讨论，包括生态专制的想法都可以拿出 

来讨论。这是没有问题的。问题是你在讨论中过得去过不去，当代人会不会认同你的这个理论 

，我们能不能达成共识。“代际问题”是可以参加商谈的。虽然在商谈中没有后代人作为代表 

（他不可能在场），但是我们在场的人可以有人代表。我们要考虑到后代的利益。我们现在为 

什么会有“可持续发展”这样的一个共识呢？这个共识并不是后代人提出来的。他还没有出现 

、没有在场，而是我们提出来的。我们为什么能够提出来？就是因为我们考虑到这样的一种责 

任；Jonas的责任原则在这里就出现了。应用伦理学是不是一种“秋后算账”的伦理学？我觉 

得不是。因为Jonas的伦理是一种前瞻性的伦理。前瞻性，就是说，我们要看到这个行为可能 

要造成的后果；而且该后果一旦出现，就是不可挽回的。在这种情况下，就要特别小心了。所 

以，实际上“前瞻性”的理念，也是贯穿在这个交谈程序之中的。就是说，并不是契约主义、 



也不是自主原则在起作用，在这里，相互的关护性也没有起到作用，而是责任的原则起了作用 

。也就是说，我们除了自己的利益以外，还有一种道德良心、道德信念。这些东西的作用我根 

本就没有否定。我只是说首先要有这个程序，以防止一些人强制性地用他的一些道德观点来改 

造社会；或者说，防止他有这样的一种企图，即要转变人们的心灵，让大家都要想到动物的权 

利和我们的权利是完全一致的。我觉得主要是防备这样的一种外来的强制因素，因为这种因素 

违背了我们的自主的理念。 

五、中国的应用伦理学如何可能？ 

吴国盛：中国的应用伦理学是如何可能的？为什么谈这个问题呢？首先，个体的民主意识是 

相当缺失的。“个体自主性原则”还远远没有成为中国人的基本共识。因为外部没有进入一个 

民主的体制，从内心里来讲“个体自主性”也没有生根。这样，中国的应用伦理学怎么可能呢 

？ 

与此相关的就是一种多样化的伦理理念的缺失。我们的伦理理念相当的单一。在这样的一个 

环境下，应用伦理学是不是可能的？为了迎接一个应用伦理学时代的到来，我们需要先创立一 

个多样化的伦理理念并存的格局；而我们现在缺的就是这样的一种格局。我们受的是某种单一 

的伦理理念的支配。 

李萍：我基本上认为甘绍平提出来的“程序正义”也好、“应用伦理学的模式”也好，都是 

可以接受的；至少是可行的一种方案，是合乎民主原则的，这没有问题。甘绍平所讲的在很多 

情况下不敢说是“照搬”（或者说是“沿袭”），但是至少在很大程度上可以说是“模仿”（ 

或者说是“移用”）西方已经形成的理论框架及社会背景。但是这样的理论框架和社会背景在 

咱们中国确实是不具备的（或者说是正在形成中）。那么，在我们这样的状态下，我们该如何 

做？ 

余涌：甘绍平谈了很多，我理解有两点。应用伦理学的基本的立场、基本的价值还是有的， 

它有两个基本的东西，一个是民主，一个是人权。所谓的“程序”我看就是一种民主的程序。 

关于它最后要达到的价值目标他列了很多范畴，我看这些基本上都可以包括在“人权”里面。 

这是我个人的理解。通过他对应用伦理学的这些阐释，还有刚才卢风和吴国盛的一些发言，我 

倒是得到一些启发，对我们现在整个伦理学研究的一些启发。比如说刚才卢风就特别担心伦理 

学家失业、下岗。“每个人一票”，还需要伦理学家干什么呢？所以还需要伦理学的权威。至 

少在伦理领域他是有资格发言的，是权威。我们现在的伦理学研究，权威的东西太多，需要甘 

绍平提出的这些东西。这是一点启发。 

  另一点启发就是吴国盛所说的应用伦理学本身。按照甘绍平的说法，我们可供应用的资 

源可能还不够，就一种东西，怎么选择？只有这么一种东西；可供选择的东西还太少。但并不 

是说，现存的东西——人类几千年所发展的东西少，而是我们对这种伦理资源采取一种什么样 

的态度的问题。所以这里面也牵涉到我们伦理学研究的一些问题。也就是我们用一种什么样的 

态度来对待它，这里倒是可以从甘绍平对应用伦理学的定义上受到一些启发。 

吴国盛：实际上我和甘绍平之间的相同之处更多些，但是我为了把这个话题挑起来，引起大 

家的讨论，就强调了那些不同的地方。不过有一点你倒是对的，我们今天这个关于应用伦理学 

究竟是什么的“圆桌会议”，正好从根本上印证了你的观点：对这个问题的讨论本身也是一个 

“民主协商”的过程。 

  

（贾旗根据会议记录整理） 
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